

um die gesellschaftliche Triebkraft der sozialistischen Produktionsweise vollständig zu entwickeln. Deshalb legt die neue Verfassung schon im Artikel 2 fest: „... das sozialistische Eigentum an Produktionsmitteln, die Planung und Leitung der gesellschaftlichen Entwicklung nach den fortgeschrittensten Erkenntnissen der Wissenschaft bilden unantastbare Grundlagen der sozialistischen Gesellschaftsordnung“.

Weiter bestimmt dieser Artikel : „Die Ausbeutung des Menschen durch den Menschen ist für immer beseitigt... Das sozialistische Prinzip: Jeder nach seinen Fähigkeiten, jedem nach seiner Leistung<sup>4</sup> wird verwirklicht.“

Diese Grundidee wird im Kapitel 2 der Verfassung, das von den ökonomischen Grundlagen, der Wissenschaft und Kultur handelt, weiter ausgebaut. Alle arbeitsfähigen Bürger der Deutschen Demokratischen Republik werden als *eine* große Gemeinschaft betrachtet. Sie wirken in der materiellen Produktion planmäßig, zielstrebig und einheitlich zusammen, um ihre materiellen und geistigen Bedürfnisse zu befriedigen, um ihre sozialistischen gesellschaftlichen Beziehungen und ihre Persönlichkeit zu entwickeln und die sozialistische Ordnung zu stärken. Die neue Verfassung geht davon aus, daß die materiellen, politischen, moralischen und geistigen Interessen aller Mitglieder dieser Gemeinschaft der Werktätigen prinzipiell übereinstimmen. Das aus dieser Übereinstimmung entspringende einheitliche Handeln von Millionen Werktätigen wird dabei zur stärksten Triebkraft unserer sozialistischen Produktionsweise, zu einer Kraft, die der gesellschaftlichen Triebkraft der kapitalistischen Produktionsweise qualitativ und quantitativ, sachlich und geistig-moralisch weit überlegen ist.

Diese Triebkraft bewirkt das Wachstum der Produktion und der Arbeitsproduktivität, die Erhöhung der Wirksamkeit der gesamtgesellschaftlichen Arbeit, die erfolgreiche Durchführung der wissenschaftlich-technischen Revolution. Sie hat die Stärkung des sozialistischen Staates einschließlich seiner militärischen Macht zur Folge, sie wirkt kraftvoll auf die fortschrittliche Gestaltung der gesellschaftlichen Beziehungen, auf die sozialistische Demokratie, auf die Blüte des Bildungswesens, der Kultur und Kunst hin. Sie findet ihren Ausdruck im wachsenden Wohlstand aller Bürger, der seine dauerhafte Quelle im Wohlstand der sozialistischen Gesellschaft hat.

In der Verfassung werden Wissenschaft und Forschung sowie die Anwendung ihrer Erkenntnisse als wesentliche Grundlagen der sozialistischen Gesellschaft gekennzeichnet. Deshalb fördert der sozialisti-